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Jueves 9 de enero de 2025. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Reporte índigo, El Heraldo de México, 24 Horas, La Jornada, La Prensa, Ovaciones, Contra Réplica, El Sol de 
México, El Economista, Publimetro, Excélsior, La Razón, El Universal. 

En tres estados, 156 casos de HMPV; 153 en Sinaloa/24 Horas  
El Metapneumovirus Humano (HMPV) habría dado un salto importante en México, al detectarse 153 casos en Sinaloa, de 
acuerdo con el secretario de Salud estatal, Cuitláhuac González Galindo. Y es que mientras en Nuevo León se informó de 
dos casos y Tamaulipas señaló la posibilidad de uno más, el titular de Salud de Sinaloa aseguró que en diversos municipios 
del estado se detectó la presencia de este virus. Sin embargo, de acuerdo a medios locales, señaló que no se trata de “un 
virus nuevo para México y no es un virus nuevo para Sinaloa”, descartando que exista alguna emergencia de Salud. En ese 
mismo sentido el secretario de Salud, David Kershenobich, aseguró el martes que, a diferencia del Covid-19, no existe una 
amenaza por este virus. “Es un virus que produce un cuadro de gripa que no se acompaña de una gran mortalidad a 
diferencia de lo que sucede con Covid”, señaló durante la conferencia Mañanera. Al igual que ocurrió con el Covid-19 (que 
se convirtió en una pandemia mundial), el reciente interés por el HMPV surgió en China, por lo que la OMS informó que 
mantiene comunicación con el país asiático, que ha establecido un sistema de vigilancia epidemiológica respecto a 
enfermedades respiratorias severas y patógenos respiratorios comunes.  
 
Amenazas de Trump y seguridad definen los primeros 100 días de Sheinbaum/El Universal, El Heraldo de México  
En los primeros 100 días de gobierno, la presidenta Claudia Sheinbaum ha enfrentado desde amenazas de imposición de 
aranceles y deportaciones masivas por parte del próximo mandatario de Estados Unidos, Donald Trump, hasta hacer 
frente a la crisis de seguridad * por grupos criminales en Sinaloa, Chiapas, Tabasco y Guerrero. Sin embargo, a poco más de 
tres meses, la primera mujer presidenta en México también ha podido sacar adelante la reforma al Poder Judicial, 
mantener una alta popularidad entre la población e impulsar nuevos programas sociales, especialmente dedicados a la 
mujer. En este sentido, resalta la creación del programa de Pensión Mujeres Bienestar para mujeres de entre 60 y 64 años, 
así como la beca universal de educación básica Rita Cetina y el programa Salud Casa por Casa, el cual consiste en la 
contratación de 20 mil médicos y enfermeras para la atención de adultos mayores, y próximamente la implementación de 
farmacias cercanas al Banco del Bienestar.  
 
Prevención y detección oportuna/Reporte índigo  
Durante el 2023, el IMSS alcanzó alrededor de 28.7 millones de chequeos preventivos a través de PrevenIMSS. Para el 
cierre de 2024, se estima haber logrado casi 32 millones de chequeos, una cifra histórica que representa un incremento de 
3.3 millones en comparación con el año anterior. El doctor Rubén Zuart Alvarado, jefe del Área de Detección de 
Enfermedades Crónicas y Cáncer, adscrito a la Coordinación de Unidades de Primer Nivel del IMSS, destacó que este 
programa es una estrategia exitosa en México, enfocada en otorgar acciones preventivas según el grupo de edad y género 
de los derechohabientes. Expuso que los cinco grupos de intervención son: niños menores de 10 años, adolescentes de 10 
a 19 años, mujeres de 20 a 59 años, hombres de 20 a 59 años y adultos mayores de 60 años o más.  
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Celebran 65 aniversario del ISSSTE/El Heraldo de México  
La Secretaría de Bienestar, Ariadna Montiel, participó en la ceremonia conmemorativa del 65 aniversario del ISSSTE, junto 
a su director, Martí Batres. Montiel destacó el papel que esta institución juega como pilar de la justicia social para los 
trabajadores del Estado, reconociendo el esfuerzo y la dedicación incansable de su personal, quienes son la fortaleza de la 
institución, encargada de velar por la salud y el bienestar de los trabajadores y sus familias. Por su parte, Martí 
Batres recordó que la institución cumplió 65 años el 1 de enero, y hoy se celebran los logros alcanzados en su historia. 
Enfatizó que el ISSSTE representa un ramillete de políticas sociales que incluyen salud, vivienda, abasto, pensiones, 
recreación y cultura, siendo una institución resultado del impulso reformador de la Revolución Mexicana y de las luchas 
históricas de los trabajadores, especialmente de los maestros. Sin embargo, Batres también señaló que, durante los 
gobiernos neoliberales, varios de estos servicios fueron privatizados, lo que afectó la capacidad de la institución para 
cumplir con su misión.  
 
No se publicaron licitaciones el 4 de enero: ISSSTE/24 Horas  
El ISSSTE negó que el pasado 4 de enero se emitiera una convocatoria a licitación por la madrugada. La dependencia dijo 
que no existen bases para una licitación de servicios especializados de aseo, higiene y desinfección en unidades médicas. 
En este sentido, el ISSSTE sostuvo que el proceso se hará bajo las normativas vigentes, una vez que concluya la planeación 
producto de la investigación de mercado, lo que de acuerdo a su información ocurrió este 8 de enero, conforme a las 
solicitudes de cotización enviadas. El lunes 6 de enero, Maricarmen Cortés publicó en su columna Desde el Piso de 
Remates, que el Instituto convocó el 4 de enero por la madrugada a una licitación sobre los servicios mencionados. De 
acuerdo con el ISSSTE, sólo solicitó cotizaciones para la investigación de mercado, con el objetivo de diseñar el 
procedimiento para llevarla a cabo y si las características solicitadas eran técnicamente viables.  
 
Últimos días para la oferta subsecuente de descuentos en la compra de fármacos/La Jornada  
La compra consolidada de medicamentos, material de curación y auxiliares de diagnóstico que realiza Birmex debe 
continuar hoy y mañana con la oferta subsecuente de descuentos (subasta en reversa) para los insumos que por diversas 
causas no recibieron propuesta económica y para aquellos en los existen varios proveedores interesados. Hasta anoche, se 
esperaba que Birmex diera a conocer los resultados de la evaluación de propuestas técnicas para pasar a la siguiente 
etapa. A partir de precios que determine la entidad compradora para cada producto seleccionado, las empresas 
presentarán sus mejores ofertas a través de la plataforma electrónica de Compranet. El objetivo es buscar las mejores 
condiciones de compra de las medicinas y demás bienes con los que se garantizará la atención médica durante 2025 y 
2026 en las 26 instituciones públicas de salud participantes. De acuerdo con el calendario difundido por Birmex el pasado 
31 de diciembre, cuando avisó del diferimiento de la fecha del fallo del concurso, la oferta subsecuente de descuento 
iniciará a las 8 horas y el próximo lunes 13 dará a conocer las asignaciones de los contratos.  
 
Laboratorios piden no retrasar más licitación/El Financiero  
Luego de que la Ssa y Birmex pospusieron por segunda vez el fallo de la licitación pública para la compra consolidada de 
medicamentos e insumos médico, la Asociación Nacional de Distribuidores y Laboratorios de Medicamentos Genéricos 
pidió no retrasar más el proceso para evitar desabasto de medicamentos en el sistema de salud. "Lo mejor es que el fallo 
salga ya el 13 de enero, porque una vez aprobado, se viene toda la planeación por parte de los laboratorios de los posibles 
medicamentos o insumos médicos que ganaron. Tienen que conseguir desde el empaque primario, el empaque secundario 
y por supuesto las materias primas para producir los fármacos", afirmó Santiago Bojalil, presidente de Dilameg.  
 
Por invierno, piden extender servicios en centros de salud/24 Horas  
Durante la temporada de frío las enfermedades respiratorias son más comunes entre la población, así como la influenza y 
Covid-19 son las principales causas de mortalidad, por lo que la Comisión Permanente del Congreso local exhortó a la 
titular de la Sedesa a considerar extender los horarios en las clínicas capitalinas. La diputada Claudia Pérez, de Acción 
Nacional, expuso que el cambio climático actual genera variaciones en las estaciones del año, por lo que se ha extendido la 
temporada de bajas temperaturas y los frentes fríos en zonas de alcaldías como Cuajimalpa, y las enfermedades 
respiratorias agudas han sido más severas. Reconoció que el Gobierno de la Ciudad de México ha emitido diversas 
recomendaciones ante las bajas temperaturas, posible caída de agua nieve y heladas, mientras que la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil ha publicado las acciones a seguir ante las bajas temperaturas que se 
registran, principalmente en zonas altas, para proteger a adultos mayores, menores de edad y animales de compañía, 
además de abrigarse adecuadamente.  
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En 2024, se ayudó en el Metro a 69 personas deprimidas/La Jornada, La Prensa, Ovaciones  
Con el programa Salvemos Vidas que aplica el Sistema de Transporte Colectivo Metro, fueron atendidas 69 personas 
durante 2024, las cuales dentro de las estaciones mostraron signos de depresión, ansiedad e incluso en algunos casos 
llegaron a manifestar la idea de arrojarse al paso del tren. De esta forma, según datos de dicho organismo, a ocho años de 
que esta estrategia empezó, se ha logrado contener a 771 usuarios con crisis emocionales o posible pensamiento suicida. 
En todos los casos se otorgó atención psicológica en módulos de distintas estaciones en los que esos usuarios contaron 
con apoyo para reunirse con familiares o ser trasladados a unidades especializada de ayuda. Además, a quien lo solicite se 
entrega información relacionada con la salud emocional o la aplicación de una prueba con el fin de detectar alguna 
sintomatología adversa. Hace un mes, la Comisión de Movilidad Sustentable y Seguridad Vial del Congreso de la Ciudad de 
México aprobó el dictamen para solicitar al director del STC, Guillermo Calderón Aguilera, que en coordinación con 
la Sedesa, dicha estrategia se hiciera extensiva a las 12 líneas.  
 
Confirman presencia de Metapneumovirus en México/Contra Réplica, El Sol de México, El Economista, Publimetro  
El miércoles 8 de enero de 2025 se confirmaron dos casos de Metapneumovirus en México, específicamente en el estado 
de Nuevo León. Según la titular de la Secretaría de Salud estatal, Alma Rosa Marroquín, ambas personas presentan 
síntomas "leves" y están siendo tratadas de forma ambulatoria. Durante una rueda de prensa, Marroquín informó que 
ninguno de los casos ha requerido hospitalización y que, hasta el momento, no existe una situación de alerta en el estado 
ni en el país por este virus. Al respecto, la secretaria de Salud de Nuevo León, Alma Rosa Marroquín, explicó: "No es un 
virus nuevo, se identificó por el año 2000 y cada año produce padecimientos respiratorios, que pueden ir desde un 
resfriado común -caracterizado por escurrimiento nasal, tos, falta de aire-, pero que en algunos casos puede producir 
afectaciones en los bronquios".  
 
Por frío, paran clases y cierran carreteras/Excélsior, La Razón  
La segunda tormenta invernal en el noroeste y norte de México ha provocado el cierre de carreteras en distintos puntos y 
la cancelación de clases en Sonora, Chihuahua y Tamaulipas, así como la opción para que no regresen a las aulas hoy 
jueves en Durango, Coahuila, Nuevo León y Baja California. Ante las bajas temperaturas, se exhorta a la población a 
abrigarse e hidratarse adecuadamente, no exponerse a cambios bruscos de temperatura y brindar especial atención a la 
niñez y adultos. Para proteger la salud de la comunidad escolar, ante el azote de la segunda tormenta invernal en el 
noroeste del país, la Secretaría de Educación y Cultura suspendió las clases en 41 de los 72 municipios de Sonora y 
modificó el horario de entrada a clases en los 31 municipios restantes.  
  
Se suma Baja California a campaña contra fentanilo/Reporte Índigo  
Para evitar que la juventud bajacaliforniana recurra al uso de estupefacientes, la gobernadora Marina del Pilar Ávila 
Olmeda informó que la entidad se une a las acciones de la campaña nacional “Aléjate de las drogas, el fentanilo te mata”, 
que fue lanzada el lunes por la presidenta de México Claudia Sheinbaum. Resaltó que la iniciativa busca prevenir todas las 
adicciones, en especial la del fentanilo, sustancia que está causando graves daños a quienes la consumen, por lo que Baja 
California se une de manera ejemplar a la lucha contra el uso de drogas, mediante un esfuerzo colectivo y coordinado. “En 
las escuelas, las actividades preventivas comenzarán el 13 de enero en nivel secundaria y el 4 de febrero en nivel medio 
superior”. “Los docentes utilizarán una guía diseñada para abordar temas como las drogas, sus efectos en la salud y 
estrategias preventivas, en sesiones de dos a tres veces por semana durante nueve semanas”, expuso. Indicó que esta 
estrategia alcanzará a más de 345 mil estudiantes de mil 125 escuelas en Baja California, incluyendo públicas y privadas, 
con el apoyo de más de 26 mil docentes, mientras que, a nivel nacional, el alcance será de 11.8 millones de estudiantes.  
 
Mortalidad por diabetes pega a la esperanza de vida/El Universal  
De 1998 a 2022, la mortalidad por diabetes aumentó 26.7% a nivel nacional, lo que significa una pérdida de 1.6 años de 
esperanza de vida, comentó la académica de la Facultad de Medicina, Marcela Agudelo Botero. Señaló que es necesario 
desmitificar que la diabetes tipo II sólo afecta a adultos y adultos mayores, pues las cifras indican que la prevalencia, 
mortalidad y afectaciones se presentan cada vez más en edades tempranas. La Ensanut 2022 menciona que la prevalencia 
de diabetes —tanto diagnosticada como no diagnosticada— es de 18.3%, lo que representa alrededor de 14.6 millones de 
personas mayores de 20 años que viven con diabetes tipo II. También afecta a órganos y tejidos, entre ellos, los riñones. La 
académica advirtió que si no se lleva un control adecuado de la enfermedad, en algún momento el paciente requerirá de 
diálisis y hemodiálisis, que para el sistema de salud representa un costo significativo.  
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Documentan experiencia con el segundo receptor de un corazón de cerdo modificado/La Jornada  
Investigadores de la Facultad de Medicina de la Universidad de Maryland de Estados Unidos publicaron ayer en la revista 
Nature Medicine un extenso análisis sobre el segundo paciente del mundo que recibió un órgano de cerdo genéticamente 
modificado en 2023. Lawrence Faucette, de 58 años, recibió un corazón de cerdo en el Centro Médico de la Universidad de 
Maryland en 2023 para tratar su insuficiencia cardiaca terminal. Vivió 40 días antes de renunciar a cualquier tratamiento 
adicional después de que el trasplante empezó a fallar debido al rechazo. El informe documenta la experiencia de 
Faucette, el segundo receptor de un xenotrasplante de corazón del mundo. El artículo registra los primeros signos de 
rechazo en la primera biopsia realizada unas dos semanas después de la intervención. Además, aporta lecciones 
aprendidas y posibles nuevas vías de avance mientras los cirujanos especializados se preparan para los próximos ensayos 
clínicos en los años venideros.  
 
Ya es constitucional la prohibición del fentanilo y los vapeadores/La Jornada  
La Comisión Permanente del Congreso de la Unión formuló ayer la declaratoria de la reforma constitucional que prohíbe la 
producción, comercialización y distribución de fentanilo y otras drogas sintéticas. Esa reforma a los artículos cuarto y 
quinto de la Carta Magna, que además sanciona toda actividad relacionada con cigarrillos electrónicos, vapeadores y 
demás sistemas o dispositivos análogos, fue turnada al DOF para su publicación, después de pasar por ambas cámaras del 
Congreso de la Unión y del aval de 22 legislaturas locales. Es una de las 17 reformas constitucionales presentadas el 5 de 
febrero de 2024 por el entonces presidente López Obrador. Fue aprobada por la Cámara de Diputados el 3 de diciembre 
de 2024, y por el Senado, el 11 de ese mismo mes. Debate entre las fuerzas políticas El presidente en turno de la Comisión 
Permanente, el senador Gerardo Fernández Noroña, formuló la declaratoria de constitucionalidad y se inició después un 
debate entre las fuerzas políticas. La diputada del PVEM Ana Erika Santana expuso que no se puede ignorar que hoy día el 
mundo enfrenta una crisis de salud pública que exige acciones inmediatas y determinantes, especialmente en lo 
relacionado con la creciente amenaza del consumo de drogas sintéticas, como el fentanilo y su impacto devastador a nivel 
internacional.  
 
Optimismo en sector farmacéutico/El Heraldo de México  
A pesar de lo complicado que fue 2024, la industria farmacéutica se encuentra optimista de que las cosas mejoren en este 
año y hacia adelante, con la llegada de Claudia Sheinbaum a la Presidencia del país. Rafael Gual Cosío, director general de 
la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica, en entrevista con El Heraldo de México, señaló que "cerramos un año 
complicado, pero con esperanzas de que pueda mejorar este (2025) y hacia adelante, la gente que ha sido nombrada en 
puestos claves es gente conocedora, de la industria y no sólo del sector en general, pues tenemos buenas esperanzas de 
que esto funcione mejor, el tema va a hacer que verdaderamente les permita hacer las cosas que deben hacer". Rafael 
Gual Cosío expresó que el sector farmacéutico tiene dos áreas complicadas y muy importantes, una, la planeación que se 
pueda dar en el gobierno para las compras, las adquisiciones y con ello reglas que permitan a la industria participar.  
 
Presidirá una mujer por primera vez el Centro Gerontológico Militar/La Jornada, El Universal, Reporte Índigo, Reforma  
La generala brigadier médico cirujano Blanca Elsi Cruz Toledo rindió protesta como directora del Centro Gerontológico 
Militar. Es la primera mujer en ocupar este cargo en la Sedena el cual es de gran importancia dentro del Sistema de Salud 
Militar. En la actualidad, el Centro Gerontológico Militar, inaugurado el 9 de mayo del año pasado, atiende a 150 usuarios. 
Cruz Toledo señaló que dirigirá a un grupo especializado de gerontólogos, especialistas en rehabilitación y personal que 
llevará a cabo diversos talleres para ayudar al personal de adultos mayores tanto militares como derechohabientes y 
pensionados del Ejército Mexicano. Pero no solo eso, apuntó que hay muchos retos por superar: "manejar al personal, 
conocer las necesidades de nuestros usuarios, el manejo de la administración; son muchos retos, pero que gradualmente 
nos vamos ir conociendo y superando. Es un compromiso que tengo con mi institución y con la sociedad". 
 


